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L'environnement

M. Dennis Bevington (Western Arctic, NPD): 

Monsieur le Président, je prends la parole ce soir au sujet d'une question posée plus tôt cette 
année à la ministre des Travaux publics et des Services gouvernementaux.

La stratégie de production d'énergie à partir de biomasse adoptée par les Territoires du Nord-
Ouest est un franc succès. Ce programme, qui existe depuis deux ou trois ans, a permis de 
réduire considérablement les coûts de chauffage des grands édifices. La production d'énergie à 
partir de la biomasse, surtout des résidus provenant des scieries de l'Alberta et de la Colombie-
Britannique, a permis de réduire considérablement les émissions de gaz à effet de serre. 

Voilà une occasion en or pour le Nord canadien de réduire le coût de la vie dans cette région. Il 
s'agit d'une énergie propre et dotée d'excellentes caractéristiques environnementales sur le plan 
de la manutention et du transport. Les granulés de bois utilisés reviennent à la moitié du coût du 
mazout de chauffage, le combustible le plus couramment utilisé dans les Territoires du Nord-
Ouest, au Yukon, et au Nunavut. En fait, 175 collectivités du Nord canadien comptent presque 
exclusivement sur ce combustible, qui coûte très cher. 



Ma question à l'intention de la ministre était donc la suivante: comme le ministère des Travaux 
publics et d'autres agences gouvernementales possèdent de nombreux immeubles de grande taille 
dans le Nord canadien, le gouvernement dispose-t-il d'un programme ou a-t-il envisagé un 
programme qui permettrait de convertir ces immeubles à cette nouvelle source de chauffage? 

Si nous suivions cette voie, nous verrions le marché pour ce genre de produit grossir très 
rapidement, dans les trois territoires. Le gouvernement fédéral pourrait servir d'exemple en 
s'engageant dans une telle réussite. Le volume de production augmenterait. Car il ne s'agit pas 
d'une petite affaire. Si l'on combine les maisons, les édifices commerciaux et les usines, il en 
coûte aux trois territoires au-delà d'un demi-milliard de dollars par année en huile de chauffage.

Il serait très utile pour le Nord que le gouvernement fédéral participe à ce programme, à titre de 
promoteur de l'énergie propre. Si on convertissait le système de chauffage à l'huile des édifices 
fédéraux à un système aux granulés de bois, ou à une autre forme d'énergie renouvelable, les 
entrepreneurs en tireraient profit; en effet, cette conversion leur ouvrirait des marchés 
additionnels, ce qui leur permettrait de développer des chaînes d'approvisionnement pour fournir 
ce produit partout dans le Nord. Ainsi, de nombreux petits usagers, comme les résidences et les 
petites entreprises, profiteraient eux aussi de cette conversion.

Ma question est très simple. Le gouvernement va-t-il envisager la mise en oeuvre de ce 
programme? Va-t-il s'engager dans cette voie, qui s'avère une réussite dans le Nord, et travailler 
avec les habitants de cette région pour améliorer leurs conditions de vie?

Mme Michelle Rempel (secrétaire parlementaire du ministre de l'Environnement, PCC):

Monsieur le Président, il s'agit vraiment d'un sujet passionnant. La biomasse et le biocombustible 
permettent de produire de l'énergie verte, et j'en reconnais certainement les bienfaits.

J'ai eu l'occasion de me pencher sur de nombreuses technologies diverses et intéressantes non 
seulement cette année, mais aussi lorsque je travaillais à l'Université de Calgary. Le secteur de la 
recherche et du développement dans ce domaine est en pleine effervescence, et voilà une 
approche typiquement canadienne. En fait, le gouvernement appuie ce secteur d'activités. Je peux 
facilement nommer plusieurs organismes qui font avancer le développement et la capacité de 
réception de ces nouvelles technologies, notamment l'organisme Technologies du développement 
durable Canada.

En ce qui concerne l'adoption des technologies, le gouvernement a fourni un effort considérable 
à cet égard par l'intermédiaire du Programme écoénergie pour l'électricité renouvelable. Le 
gouvernement a investi près de 1,48 milliard de dollars sur 14 ans afin d'appuyer les sources 
d'énergie renouvelable comme l'énergie éolienne et solaire ainsi que la biomasse et 
l'hydroélectricité. En outre, l'Initiative écoénergie sur l'innovation investira 281millions de 
dollars sur cinq ans pour soutenir le développement et la démonstration des technologies de 
l'énergie propre. Ainsi, les entrepreneurs et les fabricants canadiens seront à la fine pointe des 
innovations en matière d'énergie. Ce programme contribue actuellement à 104 initiatives partout 
au Canada, pour une capacité totale de 4458 mégawatts.



Je sais que le gouvernement investit tant dans la recherche que dans l'adoption de diverses 
sources d'énergie propre. Nous sommes chanceux au Canada, car 75 % de notre électricité 
provient de sources qui n'émettent pas de carbone. Il ne fait aucun doute que le gouvernement 
appuie ce type d'énergie, et qu'il continuera d'investir dans ce domaine. 

M. Dennis Bevington: 

Monsieur le Président, en fait, on n'a pas besoin de progrès technologiques. On n'a même pas 
besoin de constituer un capital. L'entreprise privée accapare ce marché partout dans le Nord. 
Mais si le gouvernement fédéral ne demande pas que ses immeubles soient convertis, l'entreprise 
privée ne pourra pas se tailler une place dans ce marché. Tant que le gouvernement fédéral n'aura 
pas de programme de conversion de ses immeubles, il n'y aura pas de conversion. S'il lance 
simplement des appels d'offres pour le chauffage de ses immeubles pendant quelques années, les 
prix concurrentiels qu'il obtiendra grâce à ces appels d'offres stimuleront l'industrie.

Le gouvernement pourrait facilement procéder à cette conversion. Il doit simplement en avoir la 
volonté. J'encourage le gouvernement à aller de l'avant.

Mme Michelle Rempel:

Monsieur le Président, je félicite le député d'en face d'avoir posé cette question et d'avoir à coeur 
que nous puissions compter sur des sources d'énergie propres et renouvelables dans le Nord. Je 
tiens à répéter que notre gouvernement a beaucoup investi dans l'adoption de technologies 
comme celle-là. C'est certainement un volet que nous continuerons de soutenir au moyen de nos 
futures mesures budgétaires.
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